

Reunión anual del 2024 sobre la Protección de los niños, niñas y adolescentes en acciones humanitarias

Instrucciones sobre cómo enviar sinopsis

Del: 4 al 6 de junio de 2024

Lugar: Ciudad de Panamá, Panamá

Tema: Protegiendo a la niñez en conflictos y crisis que van en aumento: violencia armada, fenómenos climático y desplazamiento .

Les invitamos a que nos acompañen y compartan sus valiosas experiencias, estrategias e innovaciones en la próxima Reunión anual del 2024 sobre la Protección de los niños, niñas y adolescentes en acciones humanitarias. Sus aportaciones son cruciales para mejorar nuestros esfuerzos por garantizar la protección y el bienestar de los niños y niñas antes, durante y después de cualquier crisis.

En respuesta a las opiniones recibidas de más de 300 miembros y partes interesadas, el tema de este año se centra en la protección de la infancia en conflictos y crisis que van intensificándose. Esto abarca crisis provocadas por conflictos o violencia armada, catástrofes climáticas y desastres naturales, y en muchos casos, son una combinación de ambos. Las repercusiones de este tipo de crisis que van en aumento afectan sobre todo a los niños, lo que complica aún más el nivel de riesgos de protección que pueden tener, ya sea en sus comunidades o a lo largo de las rutas migratorias.

PROTECCIÓN DE LA INFANCIA EN CONFLICTOS Y CRISIS CRECIENTES EN TODO EL MUNDO

En los últimos años hemos presenciado un inquietante aumento tanto de la frecuencia como de la gravedad de las crisis que afectan al bienestar de los niños. Desde los conflictos armados y los disturbios políticos hasta las devastadoras consecuencias del cambio climático y la inestabilidad

socioeconómica, los retos a los que se enfrentan los niños son cada vez más complejos y exigentes.

En todo el mundo, uno de cada cinco niños vive en zonas de conflicto o huye de ellas¹. El informe del Secretario general del 2023 sobre los niños y los conflictos armados² incluía las cifras más elevadas jamás registradas de violaciones graves verificadas contra niños a lo largo de 2022. Con el estallido o la escalada de los conflictos durante 2023 -especialmente en Sudán y en la Franja de Gaza y Cisjordania, incluido Jerusalén Este- el número de violaciones contra los niños a lo largo de 2023 será casi con toda seguridad mayor.

Creecer en entornos cada vez más violentos afectará al bienestar y la salud mental y física de los niños. Sobre todo, en contextos en los que la violencia comunitaria ya está muy extendida o en los que es habitual el uso de castigos corporales en el hogar y la escuela.

Las Crisis inducidas por el clima están aumentando en todo el mundo, siendo 2023 el año más caluroso jamás registrado³. Desde las catastróficas inundaciones en Libia hasta las migraciones inducidas por el clima, los conflictos y la pobreza, a lo largo de rutas extremadamente peligrosas como la frontera entre Estados Unidos y México⁴, los niños pagan el precio más alto y, sin embargo, son los menos responsables del cambio climático.

Dentro de la agenda de la crisis climática es necesario garantizar que no se pasan por alto los derechos de los niños, incluidos los derechos de protección y participación.⁵ Los vínculos entre la violencia contra los niños y las crisis climáticas deben investigarse más a fondo⁶ y las pruebas existentes deben diseminarse y utilizarse eficazmente en los enfoques preventivos, como son la preparación ante las catástrofes y medidas anticipatorias.

La escalada en conflictos y la violencia armada, así como los efectos del cambio climático, desencadenan y exacerban la migración y el desplazamiento que se extienden por múltiples fronteras además de la explotación y la trata, y la violencia comunitaria y en las familias. Todo ello repercute profundamente en la vida de los niños, en su protección y bienestar físico y mental, así como en su capacidad para reclamar sus derechos.

¹ <https://www.unicef.org/press-releases/children-live-world-increasingly-hostile-their-rights>

² <https://childrenandarmedconflict.un.org/wp-content/uploads/2023/09/UNGA-CAAC-2023-N2322228-003.pdf>

³ <https://www.theguardian.com/environment/2024/jan/09/2023-record-world-hottest-climate-fossil-fuel>

⁴ [https://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:~:text=La%20Frontera%2DMéxico%20de%20Estados%20Unidos,\(OIM\)%20dijo%20el%20martes.](https://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:~:text=La%20Frontera%2DMéxico%20de%20Estados%20Unidos,(OIM)%20dijo%20el%20martes.)

⁵ <https://alliancecpa.org/en/technical-materials/joint-submission-general-comment-26-committee-rights-child-childrens-rights-and-environment-special-focus-climate-change>

⁶ https://resourcecentre.savethechildren.net/pdf/STC_Global_Girlhood_Report_2023.pdf/ y [https://www.thelancet.com/journals/lanplh/article/PIIS2542-5196\(21\)00210-2/fulltext](https://www.thelancet.com/journals/lanplh/article/PIIS2542-5196(21)00210-2/fulltext)

LO QUE BUSCAMOS

Le invitamos a enviar sus ideas en una sinopsis para pósteres estimulantes, presentaciones centradas en una temática y sesiones o paneles interactivos que estén claramente relacionados con el tema de la reunión.

En vista de lo anterior, sugerimos que considere lo siguiente...

¿Cuáles son los cambios que están observando los profesionales de la protección de la niñez? ¿Cuáles son los enfoques y las estrategias que se están utilizando para proteger a los niños en situaciones de violencia creciente, por ejemplo en colaboración intersectorial? ¿Cómo pueden abordarse estas adversidades intensificadas y prolongadas en un contexto den el que disminuye la financiación y el acceso humanitario? ¿Cómo podemos abogar por el fortalecimiento de los mecanismos de responsabilidad para proteger mejor a los niños en los conflictos armados?

Los encuestados destacaron las siguientes **prioridades adicionales**:

- Refuerzo local y contextualizado al personal de los servicios sociales.
- Responsabilidad ante la niñez, incluyendo la participación infantil y el fortalecimiento de los mecanismos de rendición de cuentas.
- Prioridades de inversión en el triple nexo.
- Refuerzo del sistema de protección de la niñez, incluida la ampliación a escala nacional y la mejora en el acceso a servicios
- Campaña nacional de promoción sobre la preparación para emergencias.
- Reforzar la coordinación en toda la respuesta humanitaria -incluso con actores ajenos a la esfera humanitaria- para proteger mejor a los niños.

También puede consultar [la estrategia 2021-2025 de la Alianza](#) para inspirarse.

LA REGIÓN DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

La Reunión anual de este año se celebrará en la región de América Latina⁷. Esto permitirá a los participantes compartir, intercambiar y mostrar el aprendizaje, el conocimiento y la experiencia desde sus perspectivas y experiencias distintivas en todo el mundo y en toda la región. Se prestará especial atención a los retos específicos de la región.

⁷ América Latina incluye México y los países de Centroamérica, el Caribe y Sudamérica.

Una inquietud de importancia es la escalada de múltiples crisis en toda la región y el impacto perjudicial que esto está teniendo en los niños. El aumento de la violencia armada, la inestabilidad política y los impactos del cambio climático están exacerbando la pobreza y la desigualdad y dando lugar a riesgos de protección cada vez más complejos para los niños y niñas de toda la región.

En Haití, los altos niveles de inseguridad y violencia de las bandas, un brote de cólera y los efectos a largo plazo del terremoto de 2021 están teniendo un impacto perjudicial en la vida de los niños. Casi 3 millones de ellos necesitan ayuda humanitaria urgente.⁸ La violencia de las bandas criminales está aumentando en toda la región. La tasa de homicidios de adolescentes en América Latina es cinco veces superior a la media mundial.⁹ En México, el número de grupos criminales se duplicó entre 2010 y 2020, y en Colombia la fractura de los grupos armados y la rivalidad por las rutas del narcotráfico provocaron un aumento de nuevos desplazamientos por conflictos en 2022, hasta alcanzar la cifra más alta de la década, 339.000.¹⁰ Ecuador, que solía ser un refugio estable en la región, está experimentando un aumento de violencia y de inestabilidad y ha sido testigo de un incremento del 86% de los homicidios entre 2021 y 2022.¹¹

El descontrol de la violencia está afectando gravemente a la vida de los niños y sus familias. El cierre de escuelas por la violencia y las dificultades económicas hacen que los niños sean más vulnerables al reclutamiento por bandas y a la violencia sexual y de género.

Los impactos adversos de los fenómenos climáticos extremos y los desastres han afectado a 63 millones de niños en los últimos 30 años, y una media anual de 2,1 millones de niños se enfrentan a las repercusiones de los desastres. Además, el 46,2% de los niños de 0 a 14 años de América Latina viven en la pobreza.¹²

Millones de niños y familias están migrando a través de América Latina y el Caribe debido al aumento de la violencia, la inestabilidad, la pobreza y los fenómenos relacionados con el clima. Tres de los principales puntos de migración en la región son: el Tapón del Darién que une Colombia y Panamá (un punto de cruce remoto y peligroso en la selva que vio multiplicarse por siete el número de niños que cruzaron entre 2022 y 2023)¹³, la migración hacia el exterior desde

⁸<file:///C:/Usuarios/USUARIO/Downloads/Save%20the%20Children%E2%80%99s%20effor%20for%20children%20and%20their%20ofamilies'%20survival%20in%20Haiti.pdf>

⁹ <https://reliefweb.int/report/colombia/statistical-profile-violence-against-children-latin-america-and-caribbean>

¹⁰ <https://www.thenewhumanitarian.org/analysis/2023/05/17/gang-violence-latin-america-challenge-aid-sector>

¹¹ Ibid.

¹² UNICEF, Panorama de la Niñez en América Latina y el Caribe 2020.

<https://www.unicef.org/lac/media/21911/file/NNAINLAC2020-one-page.pdf>

¹³ <https://www.theguardian.com/us-news/2024/jan/03/record-half-million-people-crossed-darien-gap-2023>

Venezuela, y el norte de América Central y México. Sin embargo, también hay muchas más rutas interconectadas y multidireccionales.

El número de niños y adolescentes en tránsito en América Latina y el Caribe ha alcanzado máximos históricos y representa actualmente una proporción de la población migrante mayor que en cualquier otra región.¹⁴ Los niños que cruzan la región proceden de diversos países de origen, incluso de lugares tan lejanos como África y Asia, y se calcula que siete de cada diez niños en movimiento tienen menos de 11 años.¹⁵

Durante sus viajes, los niños corren el riesgo de ser separados de sus familias y, sin el cuidado de sus familiares u otros cuidadores, corren un mayor riesgo de sufrir violencia y explotación, enfermedades y lesiones, reclutamiento en fuerzas y grupos armados, trabajo infantil y violencia de género.

PARTICIPACIÓN FÍSICA

Para aquellos que deseen hacer presentaciones en la Reunión anual, tengan en cuenta que deberán asistir **en persona y viajar a Panamá y son requisitos previos para todos los presentadores, facilitadores y ponentes**. Rogamos a todos los posibles participantes que revisen detenidamente los detalles de viaje y logística disponibles en el formulario de inscripción, al que pueden acceder [aquí](#). Para que podamos atender a tiempo cualquier solicitud de visado necesaria, le pedimos que nos facilite sus datos personales en esta fase inicial. Esto garantizará el éxito de la reunión.

La Alianza procurará apoyar la asistencia de representantes de organizaciones locales/nacionales a la reunión. Sin embargo, los fondos destinados a este fin siguen siendo limitados, por lo que tenemos un número reducido de patrocinios disponibles para quienes se hayan aceptado sus sinopsis s . Pedimos a los colaboradores internacionales que vayan a presentar sus ideas en sinopsis con representantes locales/nacionales a que consideren la posibilidad de cubrir los gastos de viaje necesarios de sus homólogos locales/nacionales. Si las organizaciones están en condiciones de sufragar adicionalmente los gastos de viaje de otros representantes locales/nacionales, agradeceremos su apoyo y les animamos a que se pongan en contacto con nosotros a través de annualmeeting2024@alliancecpha.org.

¹⁴ <https://www.unicef.org/es/infancia-peligro/ninez-migrante-america-latina-caribe>

¹⁵<https://www.unicef.org/lac/comunicados-prensa/siete-de-cada-diez-ninos-y-ninas-en-movimiento-en-america-latina-y-el-caribe>

Tipos de presentación: Como en 2023, le invitamos a compartir sus grandes ideas sobre el tema de la reunión de las siguientes maneras:

1) Exponer y debatir un póster:

- Diseñe e imprima un elemento visual contenido en una página para dar vida a una idea, a un resumen de un proyecto, una práctica o un trabajo de investigación, y comuníquelo de forma sencilla y clara a los espectadores. Los pósteres funcionan bien para ejemplos concretos, ya que no es necesario que estén relacionados con las sesiones.
- En caso de ser seleccionado, el autor deberá poder asistir a la reunión para exponer su póster en donde tendrá lugar la reunión anual. Habrá un espacio de exposición para que los autores compartan el contenido con los participantes durante las pausas.
- Los presentadores de pósteres seleccionados recibirán más orientación sobre el diseño del póster y los requisitos de impresión en el momento de su aceptación.

2) Contribuir a una sesión temática (aproximadamente 16-20 ideas en sinopsis):

- Envíe una presentación de 15 minutos que, si es seleccionada, se combinará con otras presentaciones de temática similar en una sesión de 60-90 minutos dirigida por un facilitador de la Alianza.
- Por favor, identifique una "lección clave" que su presentación vaya a aportar: una práctica buena, nueva o emergente, un resultado o solución inesperados, retos, lecciones aprendidas, incluso fracasos. Puede explorar posiciones, preguntas e ideas.
- Le invitamos a compartir sus conclusiones de distintas maneras. Si utiliza PowerPoint, le animamos a que nos envíe presentaciones breves y visuales, con poco texto.

3) Dirigir una sesión/panel interactivo (aproximadamente 8-10 ideas en sinopsis):

- Presente una sesión de 60 o 90 minutos para impulsar el debate estratégico y la acción colectiva.
- Pueden utilizarse varios formatos, por ejemplo, mesas redondas o talleres.
- Será responsable de dirigir esta sesión, con el apoyo del equipo de la Alianza.
- Las sesiones deben tener un objetivo claro y resultados que se esperan obtener.
- Las sesiones deben contar con un moderador y ponentes identificados.

PASOS SIGUIENTES A TOMAR

1) Mentores: Si es un representante local / nacional / liderado por jóvenes y desea que un mentor le acompañe en la presentación, póngase en contacto, antes del **9 de febrero** con achieng.kokonya@alliancecpha.org, incluyendo en copia la dirección electrónica annualmeeting2024@alliancecpha.org.

2) Presentación: Utilice [ESTE ENLACE](#) para enviar su idea en sinopsis - **fecha límite 16 de febrero**. Si tiene alguna dificultad para acceder o rellenar el formulario por Internet, póngase en contacto con nosotros a través de annualmeeting2024@alliancecpha.org.

No olvide que muchas sesiones se grabarán y se transmitirán en directo. Asegúrese de que el contenido de su sesión no suponga un riesgo para usted ni para las personas con las que trabaja. Esto es especialmente importante en el caso de niños y jóvenes.

3) Selección: Revisaremos el contenido de acuerdo con los siguientes criterios para seleccionar los que se presentarán. Cada año recibimos más propuestas de los que podemos incluir en la agenda. Si utiliza el formulario virtual, nos resultará más fácil evaluar su presentación de acuerdo con los criterios.

4) Preparación: Consulte a continuación las fechas clave para aquellos que hayan sido seleccionados.

CRITERIOS DE EVALUACIÓN DE LAS PROPUESTAS

Requisitos mandatorios:

- Presentado en inglés o español (ya que son los idiomas que podemos ofrecer interpretación profesional este año).
- Relevancia: al tema de la reunión
- Utilidad: Los profesionales de la protección de la niñez y los profesionales humanitarios y de desarrollo en general pueden beneficiarse de la información que no existía y aborda la sesión.
- Claridad y presentación: El resumen describe claramente los mensajes principales y los resultados que se pretenden conseguir con la sesión.
- Para sesiones / paneles interactivos: Metodologías claramente descritas para hacer que la sesión sea interesante / interactiva.

Preferible / Recomendado - Ideas que:

- se centran en la región de América Latina y el Caribe.
- compartan retos y lecciones aprendidas de manera clara, relevante y detallada.
- provengan de representantes humanitarios locales / nacionales y/o que destaquen el compromiso de los representantes humanitarios locales / nacionales en la acción humanitaria.
- incluyan/proporcionen un ejemplo sólido de un representante a favor de mujeres, niños o jóvenes, o local/nacional.

FECHAS CLAVE PARA SU AGENDA

- **9 de febrero:** Fecha límite para que los autores de resúmenes soliciten tutoría.
- **16 de febrero:** Fecha límite para la presentación de resúmenes y pósters.
- **15 de abril:** Confirmación de los resúmenes y pósters seleccionados (última fecha prevista).
- **15 y 16 de abril:** Sesiones informativas para los ponentes y moderadores de las sesiones.
 - Después de esto, se le pondrá en contacto con su punto focal / facilitador de la Alianza, y tendrá que estar disponible para algunas reuniones virtuales para preparar su sesión.
- **22 de mayo:** Sesión informativa para los presentadores de póster.
- **6 de mayo:** Fecha límite para el borrador del contenido de la sesión (plan de la sesión, notas de los ponentes, biografías y diapositivas de PowerPoint si aplica).
- **13 de mayo:** Fecha límite para finalizar el contenido de las sesiones.
- **Lunes 3 de junio:** Inscripción a la llegada al lugar donde tendrá lugar la reunión anual. Le rogamos que se inscriba lo antes posible, el lunes 3 o el martes 4 de junio, si va a presentar una ponencia el martes 4 de junio o si necesita exponer un póster.